

Feuille libre

10 Mars 1937.

~~115~~ 115

59

imperfections et des défauts », et il déclare que nous ne devons pas cacher les défauts qui existent, mais que nous devons expliquer le pourquoi de ces imperfections » et il aurait pu ajouter : « en vue d'y remédier ».

Il affirme, ce qui n'est pas contesté, « que les questions de psychologie sont liées intimement à celles d'ordre économique et politique », bien qu'avec Gide on puisse dire que la « réforme de l'homme ne peut se faire *uniquement* par le dehors ».

En ce qui concerne la qualité, il reconnaît que « le goût est fonction de la culture du peuple, ce qui n'est pas l'affaire d'un jour... l'essentiel n'étant pas de savoir si la perfection est atteinte, mais si l'amélioration est continue » et il affirme que « la qualité est sans cesse améliorée ». Cette question reste donc posée et se ramène, en définitive, à la question plus générale : éducation, culture, liberté de pensée.

Si Gide a eu tort de comparer le « Knout tsariste » au « génie créateur » de la classe ouvrière (les mots « initiative » ou « innovation » conviendraient peut-être mieux), il faut reconnaître que le but immédiat est le même : remédier à l'infériorité de l'ouvrier russe, et il était inutile de nous hourrer le crâne, à l'Etranger, comme on l'a fait à ce sujet; d'autre part, la question de limite de résistance physique dans l'effort est toujours controversée et, si des différences de salaires se justifient entre le balayeur et l'ingénieur, il y a des limites qu'il faudrait ne pas dépasser, car il en résulte des déviations, « exceptionnelles » peut-être, mais qu'il faudra « surmonter, et, pour y arriver, dit Grenier, ce sera une question de temps, de culture et de conscience socialiste à développer »; peut-être eût-il mieux valu ne pas créer ces déviations par des exagérations? Mieux vaut prévenir que guérir. Pour que les différences n'aillent pas en s'accroissant, mais en s'atténuant, il faut les maintenir dans des limites prudentes.

Au sujet de la liberté, évidemment, il ne s'agit pas de ces pseudo-libertés démocratiques; elles ne pourront jamais être autre chose que des apparences de liberté, tant que subsistera la domination économique; il s'agit non pour quelques privilégiés, mais pour la masse, de la véritable liberté : de pensée, d'abord, de laquelle Grenier ne dit rien. Passe encore qu'on ne pose plus le problème : *Pourquoi* le régime soviétique, mais seulement « *Comment* le régime soviétique », à condition qu'on puisse y répondre autrement que par l'obligation de respecter une seule ligne, la « ligne » stalinienne. Peut-on « élever sans cesse sa culture générale », si l'on n'a pas accès à tout : tout connaître, donc tout apprendre et développer l'esprit critique indispensable? *Discute-t-on ou explique-t-on?* Fait-on le tour des problèmes ou n'en voit-on qu'une des faces? Passe encore qu'il n'y ait qu'un seul parti, mais pourquoi une seule tendance?

Que des restrictions et des obligations collectives soient nécessaires, d'accord, mais peut-on se réunir où l'on veut, avec qui on veut, pour discuter ce qu'on veut, comme on veut, quand on veut, dans les limites des obligations sociales, s'entend? Grenier ne répond pas à ces questions.

PAULINÉ

Réflexions sur la

« Réponse à Gide » de Grenier

J. Dubois, en 1932, disait aussi que « la masse des ouvriers français ne verrait qu'un *servage* dans les usages et les constitutions soviétiques »; que « la condition humaine et sociale en Russie tient de trois choses : la consigne d'atelier, le régiment et le couvent »; que tous les Russes « sont en proie à un délire d'enthousiasme collectif, résultat de l'« éducation communiste très soignée » qu'ils ont reçue et... des réalisations du plan quinquennal »; que « rien ne lui a paru moins culturel que la Russie soviétique où ce mot court sur toutes les lèvres ».

Dans sa « Réponse à A. Gide », F. Grenier dit bien des choses vraies, mais qui étaient connues et qui sont à côté de la question. Grâce à Gide (sans doute) il est « de ceux qui condamnent les exagérations de certains de ses amis, qui n'hésitent pas à reconnaître des

T.S.V.P